## Escuela de Salubridad

## CURSO PARA INSPECTORES SANITARIOS (x)

Se inició el 1º de marzo y se ha apoyado en un trípode constituído por ingeniería sanitaria, con 36 sesiones; control de alimentos, con 23 y microbiología aplicada, con 17. Tuvo, además, 6 sesiones de higiene industrial, otras tantas de educación sanitaria, 4 de control de enfermedades infecciosas y de estadística, respectivamente, y 3 de administración sanitaria. Tuvo por objeto dar formación global a los funcionarios que cumplen esta tarea, tanto del servicio Nacional de Salubridad como de las Municipalidades. Entre las numerosas solicitudes presentadas, se aceptaron 20 correspondientes a aquél servicio y una de la Municipalidad de Viña del Mar. De los 21, 19 reciben hoy sus certificados. El programa mismo procuró, en general, tratar en forma más amplia las materias que consultaba otro curso parecido, que dimos en 1946. Sin embargo, hubo en el propósito de la Escuela un cambio importante, cual fué el de dar a la enseñanza de inspectores sanitarios un relieve segundo sólo al de médicos especialistas. Para el objeto, se encontró la manera de dedicarle casi tres meses y encargarle su realización a una proporción considerable de nuestros profesores.

Ingeniería sanitaria versó, naturalmente, sobre agua potable, sistemas de eliminación de excretas, habitación, basuras y control de insectos. De las innovaciones interesantes, la más digna de mención fué la de haber contado, esta vez, con la colaboración permanente, en calidad de ayudante, de un ex alumno nuestro, el Inspector señor Sergio Salinas, que cumplió su tarea admirablemente; además, haber acumulado en nuestro propio local un conjunto de elementos de construcción con el cual los alumnos tuvieron oportunidad de familiarizarse prolongadamente y haber construído, ellos mismos, una noria para el uso de vecinos de Quinta Normal, de una calle donde no hay agua potable. Contribuyeron también a la instalación de una letrina en la Chacra El Guanaco y visitaron, en compañía de los inspectores de la Dirección General, las diferentes fases de la instalación domi-

chiaria de alcantarillado, incluso la recepción de las diversas pruebas.

En cuanto a control de alimentos, vale decir que contamos con la cooperación inestimable del doctor Germán Guerra, y en determinadas materias, del doctor Schmidt Hebbel, Secretario de la Facultad de Química y Farmacia, y del señor Jorge Castillo, que a menudo nos ha servido en esta capacidad. Como los estudiantes no habían de dedicarse, esta vez, exclusivamente a dicha materia, el profesor prefirió darles una información más general y sacrificar un tanto la profundidad en obsequio a una formación más equilibrada. En cuanto a microbiología aplicada, el equipo respectivo logró, ahora mejor que nunca, no provocar resistencia frente a este ramo que les es completamente ajeno y despertarles, en cambio, vivo interés. En higiene industrial, la orientación fué más práctica y el profesor preparó un conjunto de formularios con las instrucciones necesarias para llenarlos. Dichas instrucciones constituyen un verdadero manual, que debería serles muy útil como fuente de consulta frecuente en su trabajo profesional.

Como en ocasiones anteriores, dedicaron un día a hacer encuestas de sanidad en el medio rural, y eligieron ahora Esmeralda. Deben haber logrado así una visión de conjunto de los problemas de nuestro campo. Hicieron también su jira proverbial por Valparaíso, donde recibieron un conjunto de experiencias diferentes. Tocó la suerte de que, durante este período, se realizó el Primer Congreso Interamericano de Ingeniería Sanitaria, que les significó oportunidad de tomar contacto con algunos concurrentes, asistir a la exposición que se realizó en la Casa Universitaria y, lo que es más importante, a una conferencia y un seminario que les destinó especialmente el senor Clarence I. Sterling, Jefe del Departamento de Salubridad y Saneamiento del Instituto de Asuntos Interamericanos. Tanto la

conferencia como el seminario tuvieron lugar en la Escuela.

Al término de esta nueva jornada, debo declararles, señor Decano y señor Director General de Sanidad, que la Escuela tiene entera confianza en haber realizado una labor útil no sólo porque la desempeñó con interés y cariño, sino principalmente porque los alumnos constituyeron un conjunto bastante estimable. Aprovecharon las buenas relaciones que los unen y el interés que evidentemente despertaron en ellos estas materias para celebrar reuniones en que discutirían sus problemas y se aconsejaban mutuamente. Era así corriente verlos en los locales y laboratorios de la Escuela a horas extraordina-

<sup>(</sup>x) — Informe del Director, doctor Hernán Romero, leído en la sala del Decano de la Facultad de Biología y Ciencias Médicas, en la mañana del 20 de mayo de 1948. . . . .



Curso para Inspectores Sanitarios acompañados por sus profesores, Dr. Hernán Romero y Sr. Alfonso Herrera.

rias. En el momento de la entrega, le rogamos, señor Decano, que usted quisiera hacer valer su personalidad y su experiencia para subrayar el significado que tiene un certificado universitario. Representa, en verdad, una distinción y enaltece a la persona que los recibe y la función que la persona desempeña. Nosotros estamos ciertos de que sabrán entenderlo y apreciarán la dignidad que confiere. Tampoco dudamos de que hayan comprendido el espíritu que anima a la Escuela. Saben entonces que están ligados a ella fuertemente y que nosotros nos mantendremos pendientes e interesados en sus afanes y en sus éxitos.

A pedido de los profesores y seguro de interpretar a sus compañeros, quiero subrayar, una vez más, la presencia de los inspectores uruguayos, señores Soza y Lacuesta, alumnos distinguidos y meritorios, que conquistaron nuestra estimación y todo nuestro afecto.

| Los inspectores sanitarios que recibieron sus certificado | s, fueron los siguientes: |
|---|---------------------------|
| Alejandro Aldana Contreras                                | Punta Arenas              |
| Luis Alvarez Riquelme                                     | Viña del Mar              |
| Julio Aranda Simpson                                      | Talcahuano                |
| Ramón Torres Jiménez                                      | Santiago                  |
| Juan Carrasco Marchant                                    | Santiago                  |
| Jorge Castillo Oyaneder                                   | Santiago                  |
| Oscar Cea Zenteno   | Santiago                  |
| Adolfo Fuentes Tobar                                      | Concepción                |
| Eulogio Lacuesta Méndez                                   | Treinta y Tres, Uruguay   |
| Armando Latuz Fournet                                     | Rancagua                  |
| Hugo Leamon Figueroa                                      | San Felipe                |
| Ignacio Pino Cabello                                      | Santiago                  |
| José Manuel Poblete Cortés : :                            | Antofagasta               |
| Alfredo Reyes Reyes                                       | lauiaue                   |
| Carlos R. Salazar Salazar                                 | Chillán                   |
| Oscar Salinas Cordero                                     | Santiago                  |
| Domingo A. Sepúlveda Sepúlveda                            | Chillán                   |
| Gregorio Soza Estévez                                     | Fray Bentos, Uruguay      |